

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 24 de noviembre de 2022.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Inició Congreso internacional en UAEM sobre la violencia en contra de mujeres

## **Estatal:**

Alienta CCyTEM a estudiantes ver las ciencias como una carrera profesional

## **Nacional:**

Protesta la UdeG por recorte presupuestal de \$37 millones en madrugada legislativa

## **Internacional:**

Identifican nueva proteína del coronavirus que abre la puerta a tratamientos

## La UAEM en la prensa:

### *Inició Congreso internacional en UAEM sobre la violencia en contra de mujeres*

Este día inició el Primer Congreso Internacional Violencia contra las mujeres: agenda pendiente, que se realizará este 23 y 24 de noviembre en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Gabriela Mendizábal Bermúdez, directora de Educación Superior, en representación del rector Gustavo Urquiza Beltrán, estuvo a cargo de la inauguración de este congreso, en el cual destacó algunos logros de la institución en el tema de equidad de género. “En la Universidad estamos comprometidos con visibilizar, entender y atender la violencia contra las mujeres, así como a erradicarla y brindar igualdad de condiciones entre hombres y mujeres. Estamos en un momento histórico pues la institución presenta por primera vez, un mayor número de mujeres a cargo de las direcciones de unidades académicas y administrativas”, dijo. Mendizábal Bermúdez destacó que actualmente no existe una brecha salarial de género entre las y los trabajadores universitarios, destacó que por estadística, en la UAEM se paga por el trabajo que se desempeña y no por el género. Además, manifestó que los procesos de selección y contratación, así como de reconocimiento profesional internos, no establecen diferencias entre hombres y mujeres. Asimismo, en el proceso de admisión para las y los aspirantes, además de contar con una certificación de calidad, no presenta aspectos discriminatorios de ningún tipo. (...)

**El Regional del Sur**, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/inicio-congreso-internacional-en-uaem-sobre-la-violencia-en-contra-de-mujeres>

**La Unión de Morelos**, p.4, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/217541-mayor-presencia-femenina-en-matricula-de-la-uaem.html>

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/217524-inicio-el-primer-congreso-internacional-de-violencia-contra-las-mujeres.html>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/mujeres-deben-vivir-libres-de-violencia-magistrado-presidente-del-tsij/>

**David Monroy Digital**, (Redacción),

<https://davidmonroydigital.com/2022/11/23/mujeres-deben-vivir-libres-de-violencia-gamboa/>

**El Sol de Cuernavaca**, (Katy Cárdenas).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policia/fomenta-facultad-de-derecho-denuncia-por-violencia-9232162.html>

### *Busca universidad del estado certeza jurídica en predios*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) busca tener certeza jurídica en la posesión de los espacios que ocupan diversas unidades académicas en donde se ha construido infraestructura universitaria bajo convenios de donación o comodato, dijo Ulises Flores Peña, abogado general de la institución. Informó que en el caso de Xalostoc se realizaron levantamientos topográficos y se tomaron acuerdos con el núcleo ejidal que hace semanas amenazó con tomar predios donados a la institución bajo el argumento de que desde la pandemia las tres hectáreas del terreno destinado como campo experimental se descuidaron y no fueron utilizadas por los alumnos. Las tierras se usan para cultivar maíz y otros productos en la unidad académica para estudiantes de las ciencias agropecuarias y cerca de 200 estudiantes se benefician. Además “tenemos un convenio con los ejidatarios que donaron una superficie determinada y a ellos se les da preferencia en los ingresos a las diversas carreras que se ofrecen en ese plantel, no en toda la universidad”. Ulises Flores explicó que con el levantamiento topográfico se mantienen los predios donde se han construido los edificios, así como las parcelas, al referir que en lo colectivo se tiene compromisos con los ejidatarios para que los alumnos realicen con ellos prácticas y servicio social, así como jornadas comunitarias e incluso colaboran en las fiestas patronales de la comunidad. (...)

**La Unión de Morelos**, p.4, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/217540-busca-universidad-del-estado-certeza-juridica-en-predios.html>

### *En Arquitectura, consulta para renovar la Dirección*

La Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos realiza la consulta interna para la elección de su nuevo director por el periodo 2022-2025. En el primer piso del Edificio 1 del campus Chamilpa alumnos, y trabajadores participan en esta elección interna en la que participa como candidata única, Perla Sonia Posada Víque quién de ser electa será la primera mujer directora de la Facultad de Arquitectura. El próximo día 28 de noviembre el colegio electoral de esta unidad académica entrará en sesión

para dictaminar los resultados de la consulta para presentar la candidatura única al Consejo Universitario quien decidirá por votación al titular de la dirección en la Facultad de Arquitectura.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/217521-en-arquitectura-consulta-para-renovar-la-direccion.html>

## **Estatal:**

*Alienta CCyTEM a estudiantes ver las ciencias como una carrera profesional*

El Gobierno del Estado brinda a la juventud oportunidades, herramientas y conocimientos con actividades que los motiven a ver las ciencias como una vocación, es por eso, que la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), a través del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM), realizó el “Rally Científico 2022”. En coordinación, con el Centro Morelense de Comunicación de la Ciencia (CeMoCC) y el Instituto de Investigación en Ciencias Básicas y Aplicadas (IICBA), este evento reunió a estudiantes de nivel medio superior, los cuales formaron equipos en búsqueda de valorar una carrera profesional en la materia, en representación de sus escuelas. (...) Los ganadores fueron: primer lugar “Bachito”, en representación del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem), plantel 02; segundo lugar, “Los Huski Moleculares” del Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Morelos (Conalep Morelos), plantel Temixco; y tercer lugar “Venados”, de la Escuela Preparatoria número 05 de Puente de Ixtla. (...) Al evento acudieron Jesús Escobedo Alatorre, presidente del Consejo Directivo del IICBA; María Luisa Garduño Ramírez, coordinadora Educativa del Programa Educativo de la Licenciatura en Diseño Molecular y Nanoquímica del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) y Gabriela Hinojosa Palafox, directora del Centro de Investigación en Ciencias (CIC).

**La Crónica de Morelos**, (Jennifer Sainz),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/alienta-ccytem-a-estudiantes-ver-las-ciencias-como-una-carrera-profesional/>

*Realiza UTEZ reunión nacional del Cotendcut 2022*

La Universidad Tecnológica Emiliano Zapata el Estado de Morelos (UTEZ) fue sede de la reunión nacional del Comité Técnico Deportivo y Cultural en Universidades Tecnológicas (Cotendcut), con el objetivo de designar el lugar donde se desarrollarán las próximas etapas regionales y nacionales del encuentro cultural y deportivo, así lo informó Sandra Lucero Robles Espinoza, rectora de la institución. Mencionó que se contó con la presencia de los rectores miembros de dicho Comité, así como de los 11 coordinadores regionales deportivos y culturales, quienes analizaron los resultados de la edición más reciente de la etapa nacional para generar acuerdos que permitan el crecimiento de los alumnos de las instituciones de Educación Superior. La funcionaria estatal destacó que durante los dos días de trabajo se brindó capacitación a los nuevos coordinadores deportivos y culturales en temas como registro de los participantes, el manejo del sistema de inscripciones y actualizar el manual operativo del Comité Técnico.

**La Crónica de Morelos**, (Jennifer Sainz),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/realiza-utez-reunion-nacional-del-cotendcut-2022/>

*Covid-19 en Morelos: Se registran seis nuevos casos sin defunciones*

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 368 mil 754 personas, de las cuales se han confirmado 91 mil 746 con coronavirus Covid-19; 46 están activas y se han registrado 5 mil 321 defunciones. Los nuevos pacientes son 6 personas: 2 casos en Cuernavaca; 1 en Ayala; 1 en Cuautla; 1 en Jiutepec y 1 en Temixco. De esta cifra, 3 son mujeres de Cuernavaca, Ayala y Cuautla; las cuales se encuentran aisladas en sus hogares. También 3 hombres de Temixco, Jiutepec y Cuernavaca; quienes están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 91 mil 746 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, menos de 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-seis-nuevos-casos-sin-defunciones-3/>

## **Nacional:**

*Protesta la UdeG por recorte presupuestal de \$37 millones en madrugete legislativo*

Miles de personas, encabezadas por las autoridades de la Universidad de Guadalajara, marcharon ayer en el centro de la capital jalisciense para exigir que sean autorizados más recursos públicos para dicha casa de estudios; sin embargo, en un albazo, la noche del martes el Congreso local aprobó el presupuesto de egresos 2023 con un recorte para la UdeG. Las cifras de la cantidad de asistentes a la movilización fueron muy

dispares; de acuerdo con la UdeG había 150 mil manifestantes y según el gobierno del estado, eran 38 mil. Lo cierto es que la gente cubrió las plazas de la Liberación, de armas, de Guadalajara y de la Rotonda de los Jaliscienses Ilustres. La víspera, pese a tener como límite hasta el 15 de diciembre para votar el proyecto de presupuesto 2023, el Congreso estatal fue convocado sin aviso a una sesión extraordinaria para tal efecto.

**La Jornada**, p.34, (Juan Carlos G. Partida),  
<https://www.jornada.com.mx/2022/11/24/estados/034n1est>

**La Crónica de Hoy**, (José Tenorio),  
<https://www.cronica.com.mx/nacional/denuncian-irregularidades-marcha-defensa-presupuesto-2023-udeg-1.html>

**Milenio**, (Josefina Ruiz y Karla Victoria Rodríguez),  
<https://www.milenio.com/politica/comunidad/marcha-udg-rector-condena-aprobacion-presupuesto-2023-jalisco>

**El Heraldo de México**, (Mayeli Mariscal),  
<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/23/en-la-udeg-declaran-enrique-alfaro-non-grato-460219.html>

#### *Presupuesto aprobado para UdeG impactará de manera negativa en la educación, rector*

El rector de la Universidad de Guadalajara, Ricardo Villanueva cuestionó que nunca antes el Congreso del Estado había aprobado el Presupuesto en noviembre, cuando la fecha límite es el 15 de diciembre. Señaló que tras el bajo presupuesto que aprobaron los diputados para la Universidad el próximo año, impactará de manera negativa en la educación, sin embargo, no frenarán los proyectos en curso. "Impacta en el CUTlaquepaque, en el CUTlajomulco; en todos los proyectos, pero no nos vamos a frenar la universidad tendrá que admitir en enero a los estudiantes en Tlaquepaque, vamos a admitir a los de Chapala y vamos a intentar seguir construyendo universidades", aseguró. Calificó de burdo el presupuesto aprobado por los legisladores quienes lo hicieron sin tener los tomos aprobados y sin leer las observaciones y reservas que realizaron los diputados de oposición. El rector de la UdeG advirtió que continuarán con las marchas e intentarán realizar un simulacro de revocación de mandato contra el gobernador, Enrique Alfaro Ramírez.

**Milenio**, (Josefina Ruiz),  
<https://www.milenio.com/politica/comunidad/udeg-presupuesto-aprobado-impactara-negativa-educacion>

#### *BUAP celebra el 66 aniversario de su autonomía; ésta es su historia*

La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) cumple este miércoles 23 de noviembre el 66 aniversario de su autonomía, potestad que le garantiza el derecho a organizar su propio gobierno y le permite establecer sus tareas sustantivas como la docencia y la investigación científica y humanística. Lilia Cedillo Ramírez, rectora de la máxima casa de estudios del estado, explicó que la autonomía universitaria es la libertad y el derecho que permiten a su comunidad decidir el rumbo que debe tomar la institución. En el marco de la conmemoración del 66 aniversario de la autonomía de la BUAP, Cedillo Ramírez destacó que esta potestad conlleva la obligación de responder a las demandas de la sociedad y contribuir a su desarrollo cultural, educativo, económico y social.

**Milenio**, (Jaime Zambrano),  
<https://www.milenio.com/estados/puebla-celebran-66-aniversario-autonomia-buap>

#### *Suspende IPN programa piloto de retiro ante el descontento generado*

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) informó ayer que el llamado Plan de Beneficios Múltiples (PBM), un programa piloto de retiro que comenzó a aplicarse desde la primera quincena de noviembre, quedó suspendido ante las muestras de descontento que generó su puesta en marcha. A través de un documento que comenzó a circular este miércoles en la institución, dirigido a los coordinadores, secretarios y directores de escuelas, el titular del área de Capital Humano, Héctor Bello Ríos, notificó que el esquema ya no se aplicaría, en atención a las manifestaciones de inconformidad recibidas de manera verbal y por escrito. En el documento, el funcionario recalcó que la prueba piloto del PBM, que apareció registrado en el CFDI de la quincena 2022/21, registrado con código de descuento 234, no afectó el ingreso líquido de los servidores públicos a quienes fue aplicado, y que la reimpresión de los recibos de las quincenas 21 y 22 se regularizará antes del 30 de noviembre.

**La Jornada**, p.16, (Fernando Camacho Servín),  
<https://www.jornada.com.mx/2022/11/24/politica/016n2pol>

#### *Lanzan campaña para rescatar a los ajolotes y a su hábitat*

Luis Zambrano González, titular del Laboratorio de Restauración Ecológica del Instituto de Biología (IB) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), anunció el lanzamiento de la campaña internacional virtual de recaudación de fondos AdoptAxolotl. Zambrano señaló que el propósito es continuar el trabajo en chinampas-refugio, que mantienen una barrera contra los depredadores de ajolotes, así como las labores con los chinamperos que participan en actividades agrícolas tradicionales y en cuidado de esos asilos. No es especie si no está en su hábitat, alertó ante el interés que se ha despertado en los años recientes por tener a

estos anfibios de mascotas", algo que se ve en acuarios, así como en caricaturas y videojuegos en varios países. Debemos conservar la especie, y dejar que se reproduzca en su ecosistema natural, que está en nuestro país. Juan de Dios González Razo, director de Operaciones de la Dirección General de Servicios Administrativos de Tienda en Línea UNAM, invitó a visitar la página: <https://www.tiendaenlinea.unam.mx>.

**La Jornada**, p.8, (De la Redacción),  
<https://www.jornada.com.mx/2022/11/24/ciencias/a08n2cie>

**La Crónica de Hoy**, (Isaac Torres Cruz),  
<https://www.cronica.com.mx/academia/adopta-axolote.html>

#### *Dedica IPN festival cultural a Juan García Esquivel*

Omar Matamoros, encargado de la Dirección de Difusión Cultural del Instituto Politécnico Nacional (IPN), anunció que desde mañana y hasta el 4 de diciembre se desarrollará la tercera edición del Festival Cultural Juan García Esquivel (FCJGE) en las instalaciones del Centro Cultural Jaime Torres Bodet, conocido como El Queso. Este año complementamos el festival con actividades y presentaciones artísticas de manera presencial. La comunidad politécnica es nuestro público objetivo, pero también atendemos al público en general. Buscamos que el centro cultural sea un referente en el norte de la Ciudad de México, expresó Matamoros.

**La Jornada**, p. a13, (Fabiola Palapa Quijas),  
<https://www.jornada.com.mx/2022/11/24/cultura/a13n2cul>

#### *Vacantes disponibles como profesor en la Universidad del bienestar*

El Organismo Coordinador de las Universidades para el Bienestar Benito Juárez García busca a docentes en las áreas de salud y patrimonio histórico. La convocatoria cierra el 10 de diciembre, consiste en una serie de filtros que harán a los aspirantes participar en un procedimiento de inducción y selección realizado de manera virtual, así como evaluaciones correspondientes con los planes de estudios de las materias que quieran impartir. Un Comité Evaluador se encargará de realizar el proceso de selección de los aspirantes, para posteriormente seleccionar los mejores resultados y que comiencen sus labores en el próximo ciclo escolar. La Universidad del Bienestar no explica en cuáles sedes del país aplican las vacantes; sin embargo, pide entre sus requisitos que los aspirantes cuenten con movilidad disponible para cumplir con las actividades presenciales. Estos son los requisitos: título de licenciatura y cédula expedidos en el área de conocimiento del postulante; experiencia de mínimo cinco años, en docencia, investigación o trabajo de campo en la carrera a la que se desea entrar como docente; capacidad de colaborar en al menos 80 por ciento del plan de estudios; disponibilidad para trabajar en actividades presenciales y cumplir con horas académicas; firmar un convenio por servicios educativos a renovar cada seis meses; disponibilidad para cambiar de residencia en caso necesario.

**El Financiero**, (Redacción),  
<https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2022/11/23/trabaja-en-la-universidad-del-bienestar-como-profesor-estas-son-las-vacantes-disponibles/>

## Internacional:

#### *Identifican nueva proteína del coronavirus que abre la puerta a tratamientos*

Los tratamientos y vacunas contra la Covid-19 tienen actualmente como objetivo principal atacar las proteínas "spike", en la superficie del coronavirus y que dan a éste su característico aspecto espinoso, pero un nuevo estudio ha identificado otro posible "punto débil" del virus. El estudio, a cargo de científicos de la Universidad de Ginebra, su homóloga de Barcelona y el University College of London, ha descubierto una proteína en el coronavirus, bautizada como Nsp1, a la que podrían dirigirse nuevas terapias, indicó el primero de estos centros de investigación en un comunicado. "Esta pequeña proteína bloquea de forma selectiva nuestros ribosomas, las 'factorías' de las células, haciendo que éstas no puedan ser utilizadas e impidiendo con ello la respuesta inmunológica, estimulando el mismo tiempo la producción de proteínas virales", explicaron científicos de la universidad ginebrina.

**La Crónica de Hoy**, (EFE en Ginebra),  
<https://www.cronica.com.mx/academia/identifican-nueva-proteina-coronavirus-abre-puerta-tratamientos.html>

#### *Posible un futuro donde se trasplantarán órganos de cerdos a humanos*

David Bennet recibió trasplante de corazón de un cerdo, sobrevivió durante ocho semanas con su nuevo órgano, antes de que su cuerpo dejara de funcionar. Tras su muerte, el equipo de investigación supo que el órgano trasplantado estaba infectado con un herpesvirus porcino que no había sido detectado en las pruebas. Fue solo uno de varios casos de xenotrasplante (implantación de órganos de animales en personas) que fueron noticia este año. Muchos investigadores esperan que estos primeros esfuerzos pronto conduzcan a un

aumento de pequeños ensayos clínicos de xenotrasplantes en personas extremadamente enfermas. Los investigadores argumentan que se necesitan ensayos clínicos para responder preguntas como el mejor tipo de cerdo para usar y cómo garantizar que los animales no sean portadores de infecciones. “Creo que debemos dar ese paso adelante e ir a la clínica”, dice Wayne Hawthorne, cirujano de trasplantes de la Universidad de Sydney en Australia. Los cerdos podrían ser una fuente más razonable de órganos, porque son más parecidos a los humanos en tamaño y anatomía. Estudios señalan que órganos de cerdo podrían incluso tener algunas ventajas sobre equivalentes humanos. Las cirugías podrían programarse con anticipación y los órganos pueden usarse frescos.

**El Financiero**, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2022/11/23/por-que-es-posible-un-futuro-donde-se-trasplantaran-organos-de-cerdos-a-humanos/>